

# Après d'innombrables invasions étrangères et guerres Le Vietnam cultive sa neutralité – pour son propre bénéfice

par Felix Abt\*



Felix Abt. (Photo mad)

Le 30 avril 2025, le Vietnam a célébré le 50<sup>e</sup> anniversaire de sa réunification et de son indépendance. Voici quelques réflexions importantes dans le contexte géopolitique actuel.



Ambiance festive au Vietnam: des gens posent devant le mausolée de Ho Chi Minh, fondateur du Vietnam moderne. (Photo Felix Abt)

Cette semaine, le Vietnam célèbre le 50<sup>e</sup> anniversaire de sa réunification et de son indépendance, qui ont été précédées par des années de guerres sanglantes: d'abord la *guerre française* de 1946 à 1954, puis la *guerre américaine* de 1955 à 1975, connue en Occident sous le nom de guerre du Vietnam. Cette guerre se poursuit en réalité encore aujourd'hui, faisant toujours des victimes: des personnes meurent toujours à cause de bombes et de mines américaines non-explosées. Et des bébés continuent de naître morts ou avec d'horribles malformations, car les Etats-Unis ont pulvérisé de la dioxine hautement toxique («agent orange») pendant la guerre. L'auteur soutient lui-même un orphelinat vietnamien pour des enfants ayant été tellement affectés par les effets de la dioxine américaine qu'ils ne pourront jamais survivre seuls:

Néanmoins, il n'y a plus aujourd'hui de ressentiments envers les Américains. Ils sont les bienvenus au Vietnam et sont traités avec courtoisie. Il y a quelques décennies, c'était encore un peu différent: le jour de l'attentat terroriste (ou s'agis-



Orphelinat vietnamien soutenu par l'auteur. (Photo Felix Abt)

sait-il d'un coup monté pour servir de prétexte à la guerre en Irak?) du 11 septembre 2001 contre les tours jumelles de New York, alors que je marchais dans les rues de Hanoï, j'ai été surpris par un concert de klaxons: la jubilation des Vietnamiens, maltraités par les Américains qui n'avaient pas hésité à bombarder des hôpitaux à Hanoï pendant la guerre, était manifeste.

De telles manifestations spontanées, qui visaient parfois aussi la Chine, étaient tolérées par les autorités, mais pas approuvées. La politique officielle du Vietnam consiste toujours et encore à entretenir des relations amicales avec toutes les nations. Les Vietnamiens sont pragmatiques: ils ne veulent en aucun cas oublier l'histoire, mais ils veulent en même temps se tourner vers l'avenir et aspirer à l'harmonie et à la prospérité.

## L'histoire du Vietnam est une histoire d'invasions étrangères

Les Vietnamiens sont fiers de leur passé, qui est une histoire d'agresseurs étrangers auxquels ils ont résisté. Les Mongols ont tenté à deux reprises d'envahir le pays, mais les Vietnamiens les ont repoussés avec succès. Avant et après cela, il y a eu d'autres attaques venues du nord, menées par différentes dynasties chinoises. Des femmes se sont également illustrées en tant qu'héroïnes: les deux sœurs *Trung* ou la générale *Ba Trieu* ont mené avec succès les troupes vietnamiennes contre les envahisseurs. Trieu, dont je parle également dans ma vidéo «*The Women Generals & Unique Heroes In Vietnam, Who Shaped History!*»,<sup>1</sup> a déclaré: «Je vaincrai les agres-

\* Felix Abt est un entrepreneur basé en Asie, auteur ([felixabt.substack.com](https://felixabt.substack.com)) et blogueur de voyage ([youtube.com/@lixplore](https://youtube.com/@lixplore)).

seurs, je récupérerai nos terres, je briserai les chaînes de l'esclavage et je ne me laisserai pas réduire à l'état de concubine.»



*La générale Ba Trieu.  
(Illustration Abt/Capture d'écran vidéo)*

Le royaume vietnamien *Dai Viet* a également été attaqué à plusieurs reprises par le sud par le royaume *Champa* (de 192 à 1832 après J.-C.), qui occupait le territoire de l'actuel centre et sud du Vietnam. Notamment la capitale vietnamienne de l'époque, Thang Long, fut dévastée. La riposte des Vietnamiens en colère ne se fit pas attendre: ils envahirent le royaume de Champa et mirent fin à son règne, notamment grâce à la technologie militaire supérieure fournie par leurs voisins chinois, et étendirent leur territoire au centre et au sud du Vietnam à partir de 1471.

Pendant la Seconde Guerre mondiale, le Vietnam a été envahi et occupé par le Japon, et nombre de ses habitants ont été opprimés, maltraités ou assassinés. Mais comme avec la Chine, les relations avec le Japon se sont normalisées depuis longtemps.

La situation géographique du Vietnam – son long littoral, sa proximité avec la Chine et ses terres fertiles – en a fait à la fois une cible et une zone tampon. Mais malgré des invasions répétées, le Vietnam a conservé un fort sentiment d'identité, absorbant souvent les influences étrangères tout en opposant une résistance acharnée à la domination étrangère.



*A peine le président chinois Xi Jinping a-t-il pris congé de Hanoi après sa visite d'Etat qu'une haute délégation gouvernementale arrive de Tokyo. Le palais présidentiel vietnamien est donc actuellement décoré de drapeaux vietnamiens et japonais.  
(Photo Felix Abt)*

## Résistance contre les puissances coloniales

Les Vietnamiens se sont également opposés à la colonisation: celle-ci a d'abord été menée pendant près d'un millénaire par les Chinois (111 av. J.-C. à 939 apr. J.-C., puis de 1407 à 1428), puis pendant près d'un siècle par les Français (1862–1954). La France a traité le Vietnam comme une colonie afin d'en tirer des profits économiques. La population et les ressources du pays ont été exploitées à cette fin. Afin d'optimiser ses profits, la France a introduit l'éducation occidentale au Vietnam, en donnant la priorité à la langue française et en négligeant l'enseignement de la langue vietnamienne, et a mis en place une infrastructure adaptée à ses propres besoins (chemins de fer, système juridique). L'héritage français le plus visible actuellement est la baguette: un pain français long et fin, connu pour sa croûte croustillante et sa mie moelleuse, qui est consommé partout au Vietnam, où le riz est l'aliment de base.

Cependant, c'est la Chine qui a longtemps tenté d'intégrer le Vietnam à son empire en y introduisant le confucianisme, la langue chinoise, l'architecture, la bureaucratie et les pratiques culturelles. Les examens de la fonction publique, l'éducation confucéenne et l'échange alimentaires constituaient une partie importante de ces efforts. Le philosophe chinois Confucius, qui a vécu il y a 2500 ans, préférait la méritocratie à la société féodale fondée sur les classes.

Il prônait l'éducation comme moyen essentiel pour promouvoir la prospérité des individus, quelle que soit leur origine sociale. Ce n'est pas un hasard si, chaque année, des étudiants vietnamiens issus de milieux modestes parviennent à étudier dans les meilleures universités américaines telles que Harvard, Yale et le MIT, et à obtenir des bourses de ces établissements. Malgré les divergences, la proximité géographique du Vietnam avec la Chine rend la coopération inévitable. Le professeur Kishore *Mahbu-*



*Ce bâtiment a été construit par les autorités locales vietnamiennes à Ninh Binh en l'honneur de Confucius et «pour encourager les jeunes à étudier avec assiduité». (Photo Felix Abt)*

*bani*, ancien diplomate de haut rang de Singapour, a cité les propos d'un homme politique vietnamien de haut rang: «Tout Vietnamien qui souhaite devenir chef de l'Etat doit être capable de tenir tête à la Chine tout en entretenant de bonnes relations avec elle.»

Les Vietnamiens construisent des îles artificielles en mer de Chine méridionale, sur lesquelles ils revendiquent des droits territoriaux. Ils le font discrètement et sans se faire remarquer, sans l'aide d'une puissance étrangère, afin de ne pas provoquer les Chinois. Ils ne se laisseront pas non plus utiliser par les Etats-Unis comme un bélier contre la Chine. Ils ne se laisseront pas non plus utiliser par la Chine contre les Etats-Unis.

### **Pas d'apaisement, mais la neutralité pour défendre efficacement ses propres intérêts**

Les Etats-Unis sont le premier marché d'exportation du Vietnam, avec un volume d'exportation d'environ 110 milliards de dollars. La Chine est toutefois le premier partenaire commercial du Vietnam, avec un chiffre d'affaires total de 175,57 milliards de dollars en 2022. Contrairement à la Suisse pseudo-neutre, qui a imposé 2250 sanctions contre des citoyens, des entreprises et des organisations russes dans le cadre du conflit ukrainien, le Vietnam n'a imposé aucune sanction contre la Russie. Au contraire, le Vietnam et la Russie entretiennent des contacts intenses, avec des rencontres régulières entre des responsables politiques vietnamiens et russes de haut rang et le développement de relations économiques et culturelles.

Les vols directs entre les villes russes et Nha Trang ne cessent d'augmenter. Le Vietnam, pays neutre, profite de la Russie, le pays européen connaissant la plus importante croissance éco-



Une bonne raison de faire la fête: cette semaine, les Vietnamiens sortent pour célébrer le 50<sup>e</sup> anniversaire de la réunification nationale et savourent de délicieux plats. (Photo Felix Abt)

nomique. Sur des affiches placées dans toute la ville de Nha Trang, dans le sud du Vietnam, souvent qualifiée de «capitale balnéaire» du Vietnam, les touristes russes ont récemment été chaleureusement accueillis en vietnamien:



(Photo Felix Abt)

Les élites politiques et médiatiques suisses ont oublié que depuis le Traité de Paris de 1815, la Confédération, en tant qu'Etat neutre, a été épargnée par les guerres et a donc pu prospérer malgré sa pauvreté naturelle – sans ressources minières, sans agriculture suffisante pour nourrir sa population, sans accès à la mer.

Le Vietnam poursuit précisément ce concept, aujourd'hui trahi par les élites suisses: Hanoi est conscient du fait que l'Ukraine, ou plutôt le régime qui a pris le pouvoir en 2014 à la suite d'un coup d'Etat soutenu par l'Occident contre le gouvernement démocratiquement élu, s'est engagé sur la voie de la destruction de son propre pays en renonçant à sa *neutralité constitutionnelle*.<sup>2</sup>

Les Vietnamiens savent également que les Philippines, qui ont autorisé la construction de bases de missiles américains contre la Chine, risquent la destruction de leur pays en cas de conflit entre les Etats-Unis et la Chine, tout comme la province chinoise de Taïwan, dont les séparatistes au pouvoir ont autorisé le stationnement de soldats américains. La leçon la plus importante que le Vietnam tire de sa propre histoire et de l'étude de l'histoire d'autres pays est donc la suivante: Ne vous ingérez pas dans les affaires d'autrui et ne vous faites pas l'instrument d'intérêts étrangers!

Source: <https://forumgeopolitica.com/article/after-countless-foreign-invasions-and-wars-vietnam-cultivates-its-neutrality-to-its-own-advantage-1053>, 6 mai 2025

(Traduction «Point de vue Suisse»)

<sup>1</sup> <https://www.youtube.com/watch?v=Vnua0Fao2kA&t=7s>

<sup>2</sup> <https://felixabt.substack.com/p/heres-a-brief-summary-of-the-ukraine>